
 
中国代表马新民关于第78届联大六委“国际法委员会 

第74届会议工作报告”议题的发言 

（第一部分：第1、2、3、4、8、10章） 

 
主席先生/女士， 

中方感谢国际法委员会主席奥拉尔（Nilufer Oral）教授

和特莱斯（P



应国际社会的需求，为推动国际法在新形势下的发展作出应

有贡献。借此机会，中方对委员会工作提出三点建议： 

一是立足于国际社会实际需要。国际法委员会是为联合

国大会提供建议的国际法专家机构，应以服务联合国会员国

为己任，在专题选择、成果形式和内容上都应更多听取会员

国意见，使国际法的编纂和逐步发展更契合会员国需求。 

二是立足于反映各国实践。委员会的研究成果应以更普

遍的国家实践和法律确信为基础，使国际法的编纂和逐步发

展更具普遍性和公信力。 

三是立足于体现法律体系和文明多样性。委员会应践行

章程第8条的要求，充分“代表世界主要文明形态和各主要法

律体系”，确保国际法的编纂和逐步发展成果更具包容性。 
主席先生/女士， 

下面，中方愿针对报告第一部分有关专题发表看法： 

һ и Ȑ ▁ ৱ ࡄ ڮ ԼӨ ȑ Њங 澞 中 方 感 谢 贝 穆德 斯

（Marcelo Vázquez-Bermúdez）先生作为特别报告员所做贡

献，祝贺委员会一读通过全部11条结论草案。关于现有结论

草案，中方将日后提交书面评论意见。 

本次会议时间所限，中方强调一点意见。结论草案3和7

认为，一般法律原则分为两类，一类源自国内法律体系，另

一类则可能在“国际法体系内形成”。中方认为，在国际法

体系内可能形成一般法律原则的结论值得商榷。首先，这类

一般法律原则与习惯国际法难以区分，两者都源于普遍、一





நҮͧऒाঐܱૡٖҀۂؘڀԆؗ澞委员会在问题文件

中指出，受影响国家对海平面上升问题保持沉默，不一定反

映对《联合国海洋法公约》有关规则解释的某种立场。中方

对此表示赞赏。国家沉默不代表认可或反对特定规则，很可

能是尚未形成法律确信。委员会不应对《联合国海洋法公约》

等现行国际法提出修正建议，任何对《公约》的解释性声明

或制定框架公约草案等，都将超出授权。 

Ҿͧࠊһиऒाׁׁࣩ֠ؓڮࡄक澞中方支持研究组

对《公约》之外的法律渊源开展研究。各方在缔结《公约》

时并未考虑海平面上升问题，《公约》仅规定了在三角洲等

海岸线非常不稳定之处（第7条第2款）、大陆架外部界限（第

76条第9款）两种情形可使用固定基线，难以推定《公约》允

许在其他情形中使用固定基线。 

研究《公约》时，需要充分考虑一般国际法规则。中方

想重点就此发表两点意见： 

一是中方认同研究组关于不能僵化适用“陆地统治海洋”

原则的观点。但共同主席报告在论及该原则时，援引国际法

院相关判决，认为《公约》规定的距离准则已取代自然延伸

原则。中方对此不能认同。大陆架制度源于自然延伸概念，

自然延伸原则应得到充分尊重。 

二是研究组认为历史性权利“可适用于维护可能因海平

面上升而消失的现有海区和权益”。中方鼓励继续就此深入

研究。同时指出，历史性权利为一般国际法认可，是主张海



洋权益的重要依据，不宜强调其“为维护原本不符合国际法

的现有海域提供了例子”。 

    ॕЅͧЗ֧ݱԦࡢќߥୋஙІࣩै֪ފ▁ગࣩ澝ރग

ࣩ澞该仲裁庭越权管辖、枉法裁判，所作裁决非法无效，中

方强烈敦促委员会避免将其作为法律依据或证据加以援引。 

һиȐڮࡄݸংԂࣩ֡ଢ଼ԢؓȑЊங澞中方支持委员

会将该专题列入工作方案，认为该专题具有重要的现实意

义，建议在充分考察各国实践的基础上开展研究，提出有说

服力的研究成果。中方也感谢英国常驻团就该专题举办边

会。考虑到国际协定通常具有约束力，中方赞同将本专题名

称改为“无法律约束力的国际文书或安排”。 

谢谢主席先生/女士。 


